

國第一回 五會參議院水產委員會會議錄第五號

昭和二十四年五月十一日(水曜日)午後  
一時三十三分開会

## 本日の会議に付した事件

中華書局影印

会を開会いたしました。本日は二時から衆議院の方で水産委員会がありまして、その方に関係当局があつちへ行かれますので、こちらでは成るべく早く終りたいと思ひますから、そのつもりで一つお願いいたします。この前漁業委員会を改正案につきまして大体の一般的的

質問をすることにいたしましたが、まだ一般的質問の御希望者が残つておれば、引続いて一般的質問をしたいと思ひますが、如何ですか。

○青山正一君 森林省の水産廳の方の今度の二十四年度の予算の中に、大体沿岸漁業に関する魚業權の調査費用、

或いは内水面に関する調査費用、こういったものが沿岸の方では一億四千万

田程度の予算は組んであるわけなのであります。或いは内水面の方には大体二千万円程度の予算は組んであるわけなのであります。この予算の内容は只今商業調整委員会の費用などもそのうちに含まれてあるのかどうか、例えば今までの起来といたしまして、第三次会計などは、この地区調整委員会といふようなものがあることになつております。ですが、そいつの費用も多分含まれておるようにも考えられるわけなんですが、その点を一つ内容の点について承りたいと思います。

たしましては、御質問のございました  
漁業権制度改革に必要な経費といたし  
まして、沿岸漁業関係では約一億四千  
八百万円計上してございまして、それ  
から内水面の漁業制度の改革に必要な  
経費といたしましては、合計千四百万  
円計上いたしてございます。これは月  
算ではございません。一年分ではござ  
いません、金額は減っております。この  
内容は御質問のございました漁業調  
整委員会の経費、これをその中に計上  
してございます。

る遠洋漁業法といふより、別個の法律を出して、日本が将来水産国として伸びようとする部門は、遠洋漁業といふものに大いに期待を擱けられるわけなんです。私共としては遠洋漁業法といふようなものを別個に作つてでも、今少し整備した遠洋漁業に関するいろいろなことが決められなくちやならないと思つておつたのであります。この法を見るといふと、指定遠洋漁業と、いうものが、従来の漁業法の中にばかりと入つて、そうして余り重要なことなど一般の漁業法の扱つておることを又突如として漁業調整委員会のこととなし、そのあとに指定遠洋漁業に関することが、どうも尻切虫になつておるのである。どうも氣がしてゐるのですが、というよりな氣がしてむしろこれは遠洋漁業といふものを見直す必要がある。どういふべきである。どうも尻切虫になつておられた方が相当よかつたのではないかと、こういう氣がするんだが、ここに入られた理由といふものは、どういふ理由で、今までなかつたのにこういつたものを入れたのが、将来この遠洋漁業に対する、水産廳としてはこの法律といふものが根本になつて行くわけなんでしょうが、又果してそういうふうなお考えであるのか、ありますね、それを一つお伺いしたい。

できておつたのであります。段々漁業に  
が進むにつれましてこの漁業は漁業権  
による漁業の外に、言わば許可漁業の  
部分も非常に多いと、この許可漁業に  
ついてはどういうような措置を講ずる  
のかという問題が出て参りまして、第  
二次案までは何もなかつたのであります  
が、第三次案を、つまり從来の発表し  
ております。農林省の原案を作ります  
際に、指定遠洋漁業というものの扱い  
が載つたわけであります。これは主として  
してこの許可漁業の中でも國際的な漁  
場において操業するために、そういう  
よななものについての、少くともこの  
規定を置かなければならぬ。この相  
いはそういうふうな、このいわば指定  
遠洋漁業といふものについては、一般  
資源その他の関係を考慮して許可の定  
数を定める、つまり許可すべき限度の  
隻数を決める、そしてその限度内に  
おしてはこの船が移された場合に、船  
の使用権が移轉された場合には、実質  
上許可が伴うようにして、つまり行政  
官廳が許すとか許さんとか、こういふ  
ようなことを決めるんでなく、一定の  
基準を置いて、その基準に適合する場  
合には、又譲り受ける方が適格性を保  
つておる場合には、当然移るといふよ  
うな規定を書くべきではないかといふ  
ような意見が出て参りました、第三案  
案からこの指定遠洋漁業といふものが  
載つておるわけであります。まあ私共の  
いたしましては、これは漁業法の、

漁業の問題ということが当然起つて来るわけであります。これはその他の委員の調整で適当にやつて行くといふより考えておりますが、少くとも指定された遠洋漁業といふものは国際法の漁場で、国際法の伴います漁業でありますので、これについてははつきりした方針を説きことも極めて適当であるということでこれを入れておるわけであります。経過はそんなやうなわけであります。

838

第十二部 水產委員會會議錄第五號

三

正は、当初は漁業権の改革ということ

漁業の問題ということが当然起つて来るわけであります。これはその他の委員の調整で適当にやつて行くといふより考えておりますが、少くとも指定された遠洋漁業といふものは、國際法の漁場で、國際法の伴います漁業でありますので、これについてははつきりした方針を説くことも極めて適当であるということでこれを入れておるわけであります。経過はそんなふうなわけであります。

828

るから急いで決めなければいかんとするので、急に漁業法の中に織り込まれる、私は重要であればあるだけ單行法でやらなければならないと思う、そのところは考え方方が違うが、いずれ後にこの問題は十分離れたいと考えております。

もう一つこれはなぜしなかつたかといふ御質問をするのであります。今の御説明によりますと許可漁業のうちの最も大きなものを、つまり指定遠洋漁業であるとして取上げるようなことを言われるのですが、前半上げたように漁業権というものと最も深い関係にある一般の許可漁業をなぜそれだけやらないのか、この漁業法の改正に不可分関係にある一般漁業許可に対しても何ら触れてない、これは本件改正に対しても即刻この漁業権整理の問題と同時に表裏一体となつて解決しなければならない重大なる問題であるにも拘わらず、この一般の許可漁業に対しては何らの手を触れていないのです。これは恐らく府県において漁業調整委員会を運営される上に、調整委員会自身が仕事をして行く面においても重大なる支障を來だすに相違ないと思う、そしてこの漁業権のこの問題はですね、私は重要であるといはけれども、問題を起す点においてはむしろその裏面に動くところの許可漁業こそ今後いろいろな問題がこれは絡み合つて起つて来るだろう、ところがそれについて、ないといふ点については何か余程これについては別個のお考えがあるのかどうか、又この問題に全然触れなかつたといふ理由はどういうことありますか、そういうようなことを伺いたいと思います。

○説明員(鶴田重君) お話をのように一定の漁場内における漁業の秩序を維持しようとする場合に、勿論漁業権のある漁業、これを対象として取上げるだけでは足らんのであります。従いまして私の許可漁業、自由漁業全般について総括的に調整的見地からこれを勘案しなければならん、こういうようなことは当然の措置であります。従いまして私共といたしましても、この漁業の、海区の漁業調整委員会が、その海区におけるいろいろな調整の問題を取上げる場合には、先ずその漁業制度の改正のところから先に取上げることは順序としてそちらであろうと思ひであります。が、その以外に更に一般の許可漁業、その外の例えは底曳網漁業でございますとか、或いはアグリ漁業でございますとか、つまり非常に複雑であります。ただそういうふうな漁業につきましては、これは漁業権につきましても個々の事情がございまして、いろいろ複雑でありますと同時に、許可漁業の実体というものについては、これは各地方々々で非常に錯雜いたしております。それを簡単に割り切つて講じて行くといふやうなやり方の方法律に書くのはですね、まだ実際の調査も行われておりませんし、更にその適切な方途は各地方々々の実情に應じて講じて行くといふやうなやり方は全然触れておりません。併し漁業調整委員会が、漁業権の制度に関するいろいろ

な計画を立てる、それに関連いたして、その他の許可漁業についての調整についても、当然海区調整委員会がこれを考えて行くと、併しそれは個々の地方によつて又個々の漁業について、そのやり方はそれ／＼いろ／＼違つてありますれば、この法律の六十五條、ここに漁業調整に関する命令が出せるようになつておる。こういうふうな命令によつて事付けをして行くといふふうなやり方で、具体的に処理して行きたいというような考え方でおるわけであります。

じやなし、いすれば適当な一應納得する程度のこととは言ふか、御了解の願える程度のこととはやらないくちやいけない、というふうに考えておるわけで、例の沿岸捕鯨の問題などについても若干意見を申述べたこともありますことは御承知の通りであります。この法案を作られる上において、こういつたような氣持が多分に動いて、全面的に行つておるとは思いますが、いずれ新法施行後一定期間内に再審査を行う、というような言葉を書いてあります。が、どういうようなことをされないのでありますか、お差支がなければつきりお答えを述べて頂きたいとそう思うのであります。

いたしておりますけれども、取扱えず一度船上に乗せる、全部のものを中央漁業調整審議会の船上に乗せて見まして、その中に許可の適格性のないものであるとか、或いは新らしく許された場合の條件になつております許可の不當な集中というふうなものがあるかないかということを検討いたしました。それにつける者は落す、それに引つ掛からない者は引続いて從來通り許可が続く、こういふやうなやり方でいわば調整をして行うことということを考えたのであります。そこでそのときに問題になりますのは「許可の不当な集中」これはどういうことかということでありますが、まあ私共の大体の考え方といたしましては、許可漁業といふものは、これは御承知のすべてのものに自由に許すことのできない性質のものである、おのづから許されたものは、それによつて一つの利益を受けるわけであります。そういうふうな許可漁業についてでは我々としてはできるだけそれを廣く漁民に分ち與えるということが大体の考え方で、従つて今回のこの法令で参りますと、先程ちよつと御説明いたしましたように、一應許可の定数を定めて、適格性の規定に反しない限り船を譲渡せばそれに許可が伴う、こらふうに機械的に移ることに今後はなつておるのであります。そういたしますと、或る一つの会社があつて、何と申しますか船の譲受によつてどんどん許可を集中する、こういうふうなことは從来はこれは良かれ惡しかれ許可の際に、一應我々としてはそれがチェックできるわけです。今度は法制上はチェックできません、従つてそういう

思います。

不當な集中であるといふふるな場合に、先程も申上げましたように、できるだけ許可漁業というものは廣く一般の者にやらせたいといふ趣旨からして、これが中央漁業調整審議会に掛かつて来る場合には、これを認めないと、いうふうなやり方で抑えようといふ趣旨であります。ただ問題は現在ならば如何なるものがこの許可の不當な集中に該当するかといふ問題があろうかと、思ひます。これは私共の考え方として、は機械的に考えておりません。例えばそれが全体の半分あるからこれはもう必ず許可の不當な集中である、こういふふうに機械的にも考えておりませんので、その漁業々々の特殊的な事情か、顧者がある、こういうような場合にその共顧者の数といふふうなものも考えが違うと考えております。要は沢山共顧者がある、これから又資源の限界の明らかなものについては、例えば適正規模といふふうな問題も考えられる、即ちである、それから又資源の限界の明らかなものについて、例えば適正規模が適当であろうかということと、両方限度といたしましては、非常に集中するという最高限と、それから下の方で、は適正に經營するにはどの程度の規模が適当であろうかといふことと、両方睨み合つて決める必要があるといふふうに考えております。従つて現在私共が適当であろうかといふことと、両方ように、全体の許可隻数のうち半分以上あるからこれが許可の不當な集中で、いたしましては、先程申上げましたと、いろいろ、機械的に簡単には考へておらないので、これは中央、地方漁業調整審議会で審議いたしまして、いろいろの観点からいたしまして、それらの観点からしてその事実が

不當な許可の集中であると結論が出た場合にこれを決定して行く、いろいろの條件から考え合せて、これを結論付けて行きたいというふうに思つておるわけです。

○江原善綱君 お貰いした印刷物の中の内水面漁業という所に、政府は料金収入の一部を元として基本的な増殖事業を行はといふ意味の中とが書いてあるのですが、ちょっと聞くと大変結構なように聞えるのですけれども、こういつたふうに確か漁業調整委員会の諸経費等の貯い方も漁獲の処理に際する料金によつて得たそれを以て財源とするよう聞いておるのですが、若しそれでするとするならば、一体この重要な産業の在り方として、その直接関係者のそいつた手数料というか、そういうようなものを不当に取つてそういう施設をするといふやうな仕事を他の産業で、類似産業の中でそういうような事実が外に何かございましょうか、又一体このことは余り問題なく、極く立案される際に良心的に考えて当然なる、必然的な結果としてここに書いたのでありますか、それとも何か非常なトラブル、フリクションが起つて、ここにこういう止むを得ざる結果が來たのか、そこらあたりの事情を一つ伺つておきたい。

したようなその補助金はこれを削減されで來たわけあります。そして私共としましては、これは考え方でございますが、本來これは國家が税金を徵收しておるのであります。その税金から必要な、つまり產業を維持助長するための必要な業務といふものは國がこれを予算に計上してやつて行く、こういふやり方がこれは専門問題として本筋であります。そらしてそういうような施設がちつとも進んでいないという現状になつております。その当時にいろいろ財政当局と御意見を闘わしたものであります。財政当局の意見としては、本來こういうような増殖施設といふものについてはそれによつて受益する者があるだらう、その受益する者にやはりそういうような増殖施設の費用を分担させる、それによつてやつて行くというのが適当じゃないかという意見もあつて、なか／＼それが通らなかつたのであります。(「馬鹿にしてる」と呼ぶ者あり)今同私共といたしましては水面の漁業権の整理をする場合、又内水面の増殖施設を行うというような場合に、我々といたしましてはこれは止めを得出ず、率直に申しますと、國の財政が非常に窮屈でございますので、まあ止むを得ん措置として考えたのであります。いわゆる受監者から一定の料金を取りまして、それによつて國が積極的に増殖施設を行つて行くというような建前をることに相成りましたようなわけであります。

說明

農林專務會

奇山正二君  
松下松治郎君  
漆岡信夫君  
田中信儀君  
江熊哲翁君

尾形六郎兵衛君  
千田 正君

理事

-34

5

卷之三

六

四

三

五

四

まして本日はこれを以て散会いたします。

1

10

水南委員會會議錄第五卷

昭和二十四年五月十一日

三

昭和二十四年五月三十日印綱

昭和二十四年五月三十一日發行

企画院事務局

印刷者 印刷局